
采访还是骚扰？
奥运会冠军，还包括可能成为奥运会冠军的人，历

来都是媒体关注的焦点。一般来讲，被人关注总是一
件好事儿，不过和任何事情一样，如果过度被人关注，
就成为不幸了。

1964年的东京奥运会上曾经发生过这样的事情：最
具有夺冠实力的美国撑竿跳高运动员费雷德·汉森在赛
前就是媒体的宠儿，记者频繁的采访甚至已经影响到他
的正常训练和休息。不胜其烦的汉森最后想到了一个妙
招：他在奥运村自己的宿舍门前贴上一段“答记者问”：

“汉森对以下问题的回答是：谁将成为奥运会撑竿跳高冠
军？——汉森。估计要跳多高才能取得冠军？——
5.25米。撑竿跳高的极限是多少？——5.60米。请不
要再打扰！”最后，汉森以5.10米的成绩夺得金牌。事后，
一位很具幽默感的记者也在汉森的门上贴了一张小纸条，
上面写道：“为了不使人们产生误解，你为什么不事先把自
己的成绩说得更准确些？”

就像现在的男子撑竿跳高纪录已经达到了6.14米
——远远超过当时汉森认为的极限一样，现在的新闻
竞争也远比40多年前要激烈得多，竞争手段和方式也
不断花样翻新。很多明星的烦恼自然也远远超出了汉
森，而像当年那个往汉森门前贴纸条的具有幽默感的
记者，也不大可能再出现了。

2000年悉尼奥运会，河北的女子射击运动员赵颖慧曾
经被视为最有希望为中国军团夺得首金的运动员，可惜最终
她还是功亏一篑。后来也有人站出来为她鸣不平：在赵颖慧
比赛的同时，单是到她家看转播、准备作采访的记者就占满了
她家的楼道，由此可见她所承受的压力。2004年，我曾在雅典
的射击馆内见过赵颖慧，那一年她依然是一无所获，但依然淡
然，在为队友加油的时候依然全情投入，我认为这同样是一个
非常值得尊重的人，虽然她一直与奥运金牌无缘。

明星与媒体的关系往往非常微妙，既相互依存，但
如果靠得太近又会给对方造成伤害。所以，对于明星而
言，如何有效得体地应对媒体，永远是一门必修课，而如
何把握好正常采访与“骚扰”的度，
对于很多记者，尤其是以“追星为
己任”的记者，也同样是一个难题，
也许会困扰着整个职业生涯。
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对美国选手埃文斯而言，北京奥运会是
他向贾占波较真的最好时机。抱着“从哪里
跌倒就从哪里爬起来”的思想，北京奥运会这
一对老对手见面还将是一阵激烈的较量。北

京奥运会上，埃文斯将兼项男子 50 米步枪
3×40 和 10 米气步枪，其中男子气步枪 3×40
是贾占波的主项，相互间都是主要的对手，

“鹿死谁手”值得期待。
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有人说贾占波是幸运星，说他的金牌是“捡”来
的，有人说贾占波是“老树发新芽”，在30多岁才获得
金牌，是典型的厚积薄发型。然而，我们要说竞技体
育没有意外，任何一枚金牌背后都有无数的汗水和泪
水。北京奥运会，他将参加男子气步枪3×40和男子
气步枪卧射两个项目的比赛。作为一名老将的贾占
波称，他不需要用语言为自己去辩解，他需要做的就
是打好每一枪。 晚报记者 秦明伟

不靠运气，北京奥运会要用实力证明自己

贾占波：我会打好每一枪贾占波：我会打好每一枪
宝枪不老 老贾夺金并不意外

大家喜欢喊贾占波老贾，这也许因
为获得奥运会冠军是年龄偏大有一定的
原因。获得雅典奥运会冠军的时候，贾
占波那年已经到了而立之年。

如果要回顾老贾的运动生涯，雅典

奥运会是最值得回味的，因为很多人认为这枚金牌
来的很“运气”。求胜心切的埃文斯最后一枪脱靶，
把金牌拱手“让”给了贾占波。很多人认为贾占
波捡了个大便宜，然而就像省体育局局长韩时英
所说，心理素质的考验也是竞技体育考验的重要

方面，而贾占波赢就赢在心理关上。贾占波
夺得金牌，是第一位河南运动员获得射击项
目的奥运会金牌，为河南射击争得了荣誉，30
岁的老将获得了奥运冠军也让人们看到他厚积
薄发和大器晚成。

枪挑重任 希望再为河南争光
雅典奥运会后，因为伤病等原因，贾

占波曾一度状态低迷。而 2007年可以
说是贾占波状态全面回升的一年，2008
年他通过层层选拔，将参加男子气步枪
3×40 和男子气步枪 50 米卧射两个项
目。雅典奥运夺冠后，贾占波曾经说过：

运气是建立在实力的基础上的。已经 34岁的贾
占波状态正佳。

很多人都很关注贾占波在北京奥运会有什
么目标，谈到奥运会，贾占波笑着告诉记者：“希
望自己能够打出好成绩，获取奖牌为家乡争光更
好。但只要打出训练中的水平就很满意了。”老

贾认为像奥运会射击比赛，参加的队员都具
有世界级的水准，大家的差距很微小，是对运
动员综合能力的考验，尤其是心态和心理上
的考验。贾占波表示，一个运动员要有一个
好的心态，不要有太多的奢望，踏踏实实地做
人、训练和比赛，这样才有机会取得好成绩。

很多人认为，在“家门口”参加奥运会，对中
国运动健儿是好事，但是这个理论并不适合于射
击这个项目，记者一次在采访省射击运动管理中
心主任李民时，他告诉记者，射击项目没有所谓
的主场优势，甚至会出现“主场劣势”。因为射击项
目有别于其他体育项目，在比赛的过程中，站在决
赛场的选手更多的是来自心理上的较量。但包括
贾占波在内的中国射击队队员们还从未领略过在
家门口参加如此大型的比赛，观众说的话都能听
懂，无法避免信息回避，很容易会因为无意听到看

台上的议论而打乱比赛节奏。如果亲戚朋友来现
场观看比赛，会因为压力过大影响比赛，主场优势
在射击比赛中变成了主场劣势。

射击比赛也受到很多客观因素的影响，如
刮风等。贾占波参加的男子气步枪卧射和气
步枪3×40两个项目受天气的影响较大，而相比
较而言，中国选手这方面的训练较少。8月份
的北京虽然一般不会出现大风天气，但如果一
旦出现，贾占波就需要尽快适应调整好自己的
状态，挑战客观因素的变化。

枪逢对手 埃文斯仍是最大障碍
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